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La Feuille de Chou
La gazette des communautés Église verte

dans le diocèse de Besançon

Chères communautés Église verte, 
vous avez entre les mains (ou sur votre écran) le
second numéro de notre gazette diocésaine. Six
mois se sont écoulés depuis le premier numéro,
pendant lesquels vous avez réalisé beaucoup de
choses. Notre gazette, que nous imaginions plus
mince que la première, est finalement riche de 20
pages ! On y voit toute la créativité déployée pour
faire vivre votre engagement en faveur de
l’écologie intégrale et c’est réjouissant. Vos
initiatives locales sont autant de recettes pour
amorcer des changements et lutter contre la
déprime ambiante. L’inventivité des actions que
vous nous avez raconté s’exprime dans les cinq
grands domaines de l’éco-diagnostic : liturgie et
catéchèse, gestion des bâtiments et des terrains,
engagement local/global et modes de vie.
Transversal à tous ces ces secteurs, l’humain
n’est pas oublié, que ce soit directement, comme
le montre par exemple ce souci porté au soutien
à l’agriculture locale lors du marché de
Montbenoît, ou indirectement, par tous les projets
qui contribuent à nous convertir : en nous faisant
réfléchir à nos comportements, en nous faisant
cheminer vers plus de sobriété, nous ouvrons
notre cœur au cri des pauvres et au cri de la
terre.
 
Nous avons la joie d’accueillir dans notre réseau
local un nouvel inscrit au label : la communauté
de la Roche d’Or à Besançon, dont vous pourrez
découvrir le témoignage à la page suivante.
Bienvenue à eux !

Edito

“Le monde est un mystère joyeux 
que nous contemplons 

dans la joie et la louange” 
pape François

Vous lirez également quelques lignes à propos
de la première rencontre des groupes Église
verte du diocèse, qui nous a rassemblés le 28
septembre dernier au sanctuaire de Notre Dame
du Chêne.

Bonne lecture ! 
Nous souhaitons à chacune et chacune une très
bonne année 2025 pleine de projets en Église
verte.

Hélène Hypolite
Service diocésain de l’écologie intégrale



  
L’éco anxiété nous guette ?
Alors que le spectacle du chaos climatique ne
déferle plus seulement sur nos écrans mais nous
rejoint au quotidien de nos vies, ce cri m’est venu
à l’occasion d’une rencontre avec une jeune
femme émergeant doucement d’un burn-out. Je
l’avais connue enfant, c’était maintenant une
femme, une épouse, une maman, une
enseignante spécialisée dans les problématiques
géo-climatiques que j’avais devant moi. Dans ce
combat écologique qui était le sien depuis de
nombreuses années, le poids de l’angoisse de
demain l’avait littéralement aspirée, avait pompé
ses énergies et envahi tout son espace intérieur.
Un nouveau mot est né pour nommer cette réalité
: l’éco anxiété, « cette peur chronique du
désastre environnemental… Le sentiment que
notre milieu de vie, la Terre, un endroit stable, est
ébranlé, cette impression de permanence, de
certitude, que notre environnement est pérenne,
n’est plus aussi solide »

 

Communauté de la Roche d’OrCommunauté de la Roche d’Or
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Par Danièle Valès
Communauté de la Roche d’Or

« La vie mystique, c'est un phénomène de
voyance de Dieu créant, de Christ sauvant,
d'Esprit Saint assistant, en soi, dans les autres,
en toutes les créatures. Il n'y a pas un être qui ne
puisse nous parler de Dieu, qui ne puisse nous
Le donner par contagion ! Il ne se confond avec
aucune créature mais Il les peuple ! Il les allume
de Sa propre énergie et nous la communique… »
Florin Callerand

Ces paroles de celui qui a fondé en 1950 notre
communauté de la Roche d’Or dit bien la route
sur laquelle nous avançons depuis 75 ans
maintenant. Au fil de notre histoire, bien avant
que naisse la conscience moderne de l’écologie,
c’est une perception mystique du Créateur vivant
au cœur de sa création, c’est le souci de la
cohérence entre la parole proclamée et son
incarnation qui nous a maintenus en recherche…
Rejoindre « Église Verte » c’est simplement pour
nous, rejoindre une grande caravane et marcher
en peuple, en Église pour une annonce plus
visible de la cohérence de l’Évangile dans notre
monde aujourd’hui. Les lignes qui suivent sont
tirés de notre Blog et expriment l’origine de « la
part du colibri » que nous nous efforçons de
vivre.

Mais qui donc nous a dit que nous étions
orphelins ?
Qui nous a dit que nous étions seuls au monde
pour gérer le formidable gâchis de la crise
écologique ? 

 IL N'Y A PAS UN ÊTRE QUI NE PUISSE NOUS PARLER DE DIEU, 
QUI NE PUISSE NOUS LE DONNER PAR CONTAGION !

  
Qui nous a dit que le Créateur avait déserté sa
création ? Que le Ressuscité était parti dans un
ciel lointain d’où il reviendra un jour … !? Que la
Pentecôte appartenait au passé et que l’Esprit
Saint avait cessé de parler, d’espérer, de
susciter ?
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Invitation à changer de regard.
Une invitation m’est venue : « Essaie de
remplacer le mot Nature par création. Regarde si
ça change quelque chose ? » Ce qu’elle a fait et
tout étonnée, m’a dit : « Ça change tout ». Alors
ce cri m’est monté : « Mais tu te vis comme une
orpheline, tu n’es pas orpheline, le destin de
notre planète n’est pas seulement entre nos
mains, la création est plus que jamais habitée de
son Créateur. Il ne l’a pas désertée pour nous
attendre à la sortie de nos exploits ou de nos
maladresses. » J’ai alors vu combien cette
expérience faisait quelque chose sur son
angoissante solitude.
Mais moi j’étais étreinte d’un immense chagrin.
Un fracassant silence venait de résonner à mes
oreilles. Le silence de ne pas entendre dire où
est Dieu, maintenant, dans les heures
dramatiques que nous vivons. 

Orphelins sans Père, nous perdons nos
frères. 
Car certes nous nous sentons en danger, nous
avons peur, mais du coup nous en oublions
facilement l’énorme drame des migrations qui
bouleversent nos paysages sociétaires, nous
oublions que la Méditerranée est en train de
devenir un immense cimetière et ces multiples
routes de la mort qu’emprunte une population en
quête du minimum vital. Enfin éveillés à l’urgence
de la crise climatique, nous perdons de vue tant
d’autres drames, sans réaliser qu’ils sont une
même et unique réalité. Il y a quelques années,
Maître Gims chantait ces paroles toujours
d’actualité :
Le pire, ce n’est pas la méchanceté des hommes
Mais le silence des autres qui font tous semblant
d'hésiter
Et quand les enfants me demandent : « Pourquoi
la mer est-elle salée ? »
Je suis obligé de répondre que les poissons ont
trop pleuré
Mais dis-moi c'qu'on a fait
Mais dis-moi c'qu'on a fait

 

Le pape François nous rappelle
admirablement cette conversion écologique.
On parle beaucoup de la « conversion écologique
» et c’est la grandeur de notre pape François
d’avoir osé en parler, d’avoir osé qualifier de
péchés et de crimes les violentes atteintes
portées à tout le vivant, de l’homme à la plus
petite des créatures. Combien « Laudato Si »
mérite d’être lue et relue à la lumière des
actualités. Cette encyclique porte le nom du
cantique de saint François d’Assise. Ne nous
trompons pas, ce texte n’a pas été écrit les pieds
dans le ruisseau, au milieu d’un vert pâturage !!!
C’est au cœur de la nuit la plus obscure, celle de
ses yeux brûlés et de son âme déchirée, ravagée
par ce que devenait son œuvre, que François l’a
écrit, dans le silence de San Damiano et la
discrète présence de Claire et de ses sœurs.
Puissent la gratitude, la louange, l’émerveillement
nous conduire dans la traversée des temps que
nous vivons.
 



Par Michel Guinchard, du comité Église verte de
la Haute Vallée de la Loue

Quelle joie de se retrouver entre personnes
investies, motivées pour partager nos
cheminements, nos difficultés.
Le 28 sept 2024 nous étions 38 pour cette 1ère.
On peut penser que nous avions des attentes
différentes mais ce qui nous rassemblait me
semble-t-il était de nous retrouver entre
personnes investies, motivées pour partager nos
cheminements, nos difficultés.
Et c’est ce qui s’est produit ; entre 10h et 16h
avec accueil convivial, présentation, partage en
petit groupe, repas, mise en commun,
approfondissement et messe de clôture : le
temps semblait nous manquer.
Ce que j’ai beaucoup aimé c’est le climat
d’écoute... Nous ne nous connaissions pas donc
pas d’arriéré ; nous sentons bien que « nous » ne
savons pas, donc prêt à entendre d’autres façons
de faire ; il faut dire que mon petit groupe a eu la
chance de la présence d’Emmanuel Coudel.
À  tous il nous dit, tout en reprenant quelques fois
nos mots : 

1ère rencontre diocésaine
des acteurs Église verte à Notre Dame du Chêne

“Vivre ensemble, plus respectueux, plus
solidaire... affronter les drames du monde,
transformer nos menaces en promesses... Ce
n’est pas une confrontation, on est porteur de
recherche plus que de solution. 
Faire l’expérience spirituelle à la gratuité, la
nature en est le parfait exemple, le plus grand qui
nous dépasse... S’émerveiller, demeurer dans
l’écoute de l’autre, affaire de patience, d’humilité,
d’écoute. L’importance de prendre du temps,
ensemble, favorisant le plaisir à faire ensemble
par contact direct...”
Que rajouter de plus à ce programme sinon que
de nous laisser guider par l’Esprit Saint et Jésus
à nos coté à chaque instant.
Merci à tous, présents, présentes, à Hélène qui a
largement conduit cette journée, et merci aux
deux représentantes d’Église Verte National
(Jacqueline de Bourgoing sa présidente et
Delphine de Monjour, permanente) venues nous
rencontrer, et toutes les personnes
organisatrices. À refaire !

JANVIER 2025 - LA FEUILLE DE CHOU N°2
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Doyenné Haut -Doubs ForestierDoyenné Haut -Doubs Forestier

Par Hélène Hypolite du service écologie intégrale
du diocèse

Le 15 octobre, j’ai été invitée à rejoindre les
référents Église verte du doyenné à Pontarlier
pour une soirée, ouverte à tous, de
présentation des avancées de chaque
paroisse avec ce label. 

concerner la liturgie, la catéchèse, ou prendre le
chemin d’actions liées au mode de vie, à la
gestion des bâtiments paroissiaux …

Un documentaire pour entrer dans le
message de l’écologie chrétienne.
Afin de se remémorer le sens de tout cela, nous
avons visionné ensemble le documentaire
Chrétiens Chlorophylle (Le Jour du Seigneur,
2019). Celui-ci retrace la réflexion et le
cheminement de chrétiens, catholiques ou
protestants, seuls ou en communauté, vers une
plus grande unification de leur vie selon l’écologie
intégrale. On comprend, si ce n’était déjà fait, que
la conversion écologique tant appelée par le
Pape François consiste à cesser de nous
percevoir comme dominateurs de la création,
considérant tout l’environnement non humain
comme un stock de ressources à notre
disposition. Au contraire, si nous nous
comprenons comme créatures, nous faisons
partie d’un ensemble plus vaste, la création, qui
nous précède, dont nous dépendons, et dans
lequel Dieu nous révèle quelque chose de sa
beauté et de sa bonté. Or, nous dit le pape, « si
nous nous sentons intimement unis à tout ce qui
existe, la sobriété et le souci de protection
jailliront spontanément. » (Laudato Si’ ch. 11)

Gratitude et Espérance
C’est remplis de ces convictions que les
représentants Église verte des six paroisses du
doyenné ont ensuite partagé un témoignage des
dernières actions qu’ils ont menées. C’est pour
moi une source d’émerveillement et de gratitude
de voir leur créativité s’exprimer de façon si
diverse. Je remercie le Père Benoit, Catherine à
Frasne, et chacun des membres impliqués, pour
leur zèle et leur inventivité afin de faire vivre
localement le message de Laudato si’.

Rappel : le pourquoi du comment d’Église
verte.
Avant toute chose, il était important de rappeler
qu’Église verte est un label dans lequel le
doyenné a choisi de s’engager en 2023, impulsé
par le père Decreuse. Ce label, porté par une
association nationale, propose un chemin et un
accompagnement aux communautés chrétiennes
qui souhaitent s’engager pour prendre soin de la
création. Chaque paroisse labellisée, après avoir
réalisé son diagnostic, est invitée à se donner
des objectifs pour progresser. Ceux-ci peuvent 
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Paroisse de Montbenoît-Gilley

Genèse de la démarche paroissiale 
avec Église verte.

Par Christa Querry

Échanger, partager, créer du lien autour du
respect de la création, c’est l’espoir que nous
mettons dans ce futur projet. 
Sur la paroisse Montbenoît-Gilley, j’ai été
appelée par l’équipe de coordination pour être
référente Église verte pour notre paroisse. 
J’ai été touchée par cet appel car ce qui m’anime
personnellement et intérieurement, j’allais avoir
l’occasion de le vivre en communauté et le
partager. Quelle joie de pouvoir témoigner de
l’espérance d’un monde nouveau à venir !
C’est donc naturellement et rapidement (avant
même que nous ayons enregistré l’éco
diagnostic) qu’avec Sylviane, notre déléguée
pastorale, nous avons voulu nous rassembler à
l’occasion de la journée mondiale de prière pour
la création le 1er septembre 2023. Nous étions
donc réunis, environ 70 personnes sur les
hauteurs du Crêt Monniot à 1100 m d’altitude
pour un temps de prière pour la création, suivi
d’un temps convivial en pleine nature.

En février 2024, notre paroisse a reçu
officiellement le label « Église verte ». Quel
honneur et quelle fierté quand Catherine Girard,
notre référente sur le doyenné nous a transmis
ses félicitations !

Qu’est ce que l’éco-diagnostic nous apporte ?
Suite à la saisie de l’éco-diagnostic, il est apparu
que notre paroisse organisait peu d’évènements
permettant aux habitants d’être sensibilisés et
d’agir de façon éco-responsable. Nous avons
donc décidé d’organiser un marché de
producteurs locaux. Une belle opportunité pour
mettre en relation les paroissiens et les
producteurs soucieux de produire de façon
durable et en respectant les écosystèmes. Un
stand « Église verte » permettra de promouvoir le
label et d’en expliquer les enjeux.
Échanger, partager, créer du lien autour du
respect de la Création, c’est l’espoir que nous
mettons dans ce futur projet. 
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Retour sur le marché de producteurs locaux
dans la paroisse Montbenoit-Gilley

Pourquoi avons-nous décidé d’organiser un
marché de producteurs ?
Dans son encyclique Laudato si’, le pape nous
dit qu’on a tous une responsabilité, quelque
chose à faire…
Oui mais que faire, le chantier est si vaste…
Et par où commencer ?
Et je me suis souvenu que personnellement, je
m’étais posée cette même question au tout début
de ma conversion. Je voulais prendre soin de la
planète, soin de ma famille, et adopter un mode
de vie qui nous rappelle qu’on est reliés les uns
aux autres mais aussi avec la nature … 
Et là je me suis vite rendu compte que par
l’alimentation, nous avions un pouvoir d’action
incroyable.  

JANVIER 2025 - LA FEUILLE DE CHOU N°2

En choisissant ce que je mets dans mon assiette
chaque jour, je peux agir pour la planète. En
devenant consomm-acteurs, je cesse d’être
complice d’une société polluante, d’une société
qui gaspille, et qui ne prend pas soin des êtres et
des territoires.

Mais comment faire passer ce message au
niveau d’une paroisse ?
Notre territoire rural regorge de petits
producteurs, souvent méconnus. Et assez vite
l’idée m’est venue d’organiser un marché de
producteurs et acteurs locaux. 
De cette manière, nous allions pouvoir mettre en
relation des paroissiens consommateurs et des
producteurs locaux soucieux de produire de
façon durable et respectueuse des écosystèmes.
Les grandes surfaces de notre territoire frontalier
sont spacieuses, tout est splendide, magnifique…
mais que se cache t ‘il derrière tout ce clinquant ?
je dis souvent qu’elles me font penser un parc
d’attractions pour enfants… Et où est
l’authenticité dans tout ça ? Quelle relation
pouvons-nous entretenir avec les producteurs de
fraises d’Espagne, d’haricots du Pérou ? etc,
etc… 
Je voulais que ce marché soit un lieu
d’échanges, de partage, de relations vraies qui
tendraient à se pérenniser. 

Je crois que le pari a été tenu. 
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En effet, une douzaine de producteurs engagés,
passionnés, et courageux, a pris place le
dimanche 14 juillet 2024 à l’occasion de la St
Benoît, dans le magnifique cloître de l’Abbaye de
Montbenoît dès 8h. Et jusqu’à plus de 13h, le
cloître s’est transformé en véritable ruche, où l’on
butinait à droite, à gauche du miel, des œufs, de
la viande, des chocolats, des bières, des plantes
accommodées à toutes les sauces : sel, tisanes,
baumes, spiritueux, soins du corps… et où
surtout on a échangé, construit des relations et
finalement tissé des liens durables pour
s’engager pour la protection de la planète et pour
la dignité humaine. 

Un exemple qui a du sens.
Pour l’exemple, j’aimerais parler de « Chouette
éthique », entreprise d’Aline Dornier dans le val
d’Usiers qui proposait des paniers garnis de
produits locaux, des noix de cajou, du risotto
etc… à la vente au marché.
Le stand était tenu par Laureen Pourchet, jeune
ado de notre paroisse et qui régulièrement le
mardi avec des camarades de l’IME, va mettre en
sachet les noix de cajou.
Ces noix de cajou ne sont bien sûr pas produites
dans le val d’Usiers. C’est l’entreprise « Jiriba »
de Elisa et Koreissi Touré, franco-malien qui a
grandi entre le Doubs et le Mali, qui fait produire
de façon éco-responsable ces noix de Cajou au
Mali, en assurant aux producteurs une
rémunération correcte. Ces noix sont ensuite
décortiquées, torréfiées et préparées à Bians-les-
Usiers.

Quelle magnifique histoire nous racontent ces
noix de cajou quand elles se retrouvent sur nos
tables avec des proches autour…
Lors du marché, les personnes ont pu échanger
avec Laureen et sa maman, un petit groupe de
personnes est même allé sur place, visiter les
lieux et rencontrer les acteurs de cette belle
entreprise.
Notre marché de producteurs locaux a été je
pense une réussite. Producteurs, acteurs locaux,
paroissiens, visiteurs ont été ravis de ce moment
d’engagement et de convivialité.
Nous sommes fiers d’avoir pu donner l’occasion
aux paroissiens de mettre du sens à leur
consommation et de devenir des consomm-
acteurs !
Le rendez vous est pris pour l’année prochaine.
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Paroisse du Val d’Usiers
Par Marie Hélène Jeannin

Depuis l’été dernier notre paroisse a étudié
l’encyclique Laudato si’ de notre Pape
François. Quatre temps forts :

Une Marche spirituelle.
Marche spirituelle du 15 août 2023, au cours de
laquelle, nous avons, grâce au premier chapitre
fait le constat que notre maison commune, la
terre, souffre et crie en raison des dégâts causés
par l’être humain.
Sauvegarder la création de Dieu est de notre
responsabilité.

Dieu se reposa le septième jour.
Le second chapitre de l’encyclique a permis à
chacun, lors de la messe du 22 Octobre à Arc-
Sous-Cicon, de réfléchir à nos dimanches : Dieu
se reposa le septième jour. Et Nous, consacrons-
nous nos dimanches à se re créer ? Est-ce un
jour de récréation ou de re-création ?

Les quatre relations.
La notion d’écologie intégrale a été abordée le 9
juin dernier a Hautepierre. Créés à l’image de
Dieu, les relations doivent être au cœur de nos
vies : relation à soi, relation aux autres, relation à
la création, relation avec Dieu. Le chemin de la
fraternité avec tous nos frères et sœurs est à
entretenir avec ferveur.

 

Sobriété ... et plantation de bulbes.
Au cours de la messe de ce dimanche 6 octobre
à Goux-Les-Usiers, le chapitre 6 de Laudato si’
nous a invité à plus de sobriété et à miser sur un
autre style de vie. “Le bonheur”, dit le Pape,
“requiert de savoir limiter certains besoins qui
nous abrutissent, en nous rendant ainsi
disponibles aux multiples possibilités qu’offre la
vie.” (Laudato Si’ ch.223)
Au cours des cinq dimanches précédents, des
phrases de l’encyclique ont été proposé aux
paroissiens en vue d’être méditées seul ou en
petits groupes. Le fruit de ces réflexions a permis
de réaliser un panneau.
A la place de l’homélie, l’assemblée a réfléchi à
une action qui pourrait être menée au sein de
notre paroisse pour répondre à cette demande
de sobriété.
Projet pour l’an prochain : rendre la paroisse plus
sobre.
A chaque étape, les enfants ont aussi été
conviés à réfléchir . Pour clôturer cette étude
toute l’assemblée a planté des bulbes autour de
l’église pour sauvegarder le miracle de la
création. Notre foi est semblable à ces bulbes.
Elle grandit lentement tout au long de notre vie
terrestre pour offrir à Dieu notre jardin d’amour,
de bonté, de fraternité, de joie et de paix.
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Par Catherine Girard

Une expérience unique : contempler Dieu
dans la nature.
Après avoir moi-même expérimenté une journée
“Intériorité dans la nature”  avec Susan Coudel,
nous en avons programmé une le 16 septembre
2023 au jardin de curé de La Rivière-Drugeon.
Susan a animé cette journée, nous étions 10
participants adultes.
Nous avons pris le temps !
Le temps de la prière, le temps pour regarder,
pour expérimenter, pour contempler, s'émerveiller
à travers des jeux, des chants, des textes et
poèmes... Tout cela faisait une belle harmonie et
laissait notre âme en paix, notre cœur en joie et
notre corps en repos.
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Paroisse de Frasne

Paroisse de Levier
Par Jeanne Jeunet et Catherine Mareschal

Une messe prévue dans la cour du château de
Maillot.
Le 18 aout 2024, sur l'unité pastorale de Levier a
eu lieu la messe dominicale proposée par
l'équipe d’Église verte avec le soutien des
membres de l’UP.
 

 
 

Même expérience avec les familles du Caté.
Pour continuer, la même idée a été reprise lors
de la fête des Caté le 9 juin 2024.
Animateurs, parents et enfants étaient réunis sur
la Côte de Bonnevaux. (25 enfants)
Après une courte présentation et un petit temps
d'intériorité, les enfants étaient répartis en 6
groupes.
Pendant un peu plus d'une heure, chacun a pu
tour à tour écouter les sons de la nature,
collectionner une série d'éléments naturels,
marcher « en regardant le ciel » (jeu du miroir),
réaliser un cocktail d'odeurs, confectionner la
plus jolie palette de couleurs …
Bref, les enfants se sont pris au jeu , ils étaient
heureux et ont décidé de montrer et dire quelque
chose à la messe à l'église.
Pendant la messe, il y avait toute une famille de
jeunes musiciens qui sous la conduite de leur
père nous ont accompagnés sur le chant
«Laudato si’». Pari réussi : émerveillement, joie
et beauté !

Cette journée a connu un franc succès tant par la
participation malgré les circonstances, que par
l'implication des membres de l'UP et des
choristes des deux formations qui ont, pour
l'occasion su faire cause commune. Pour clôturer
ce temps, nous remercions chaque participant en
leur offrant un apéritif convivial.

L'idée de cette célébration étant de sensibiliser
chacun à l'importance de la nature dans nos vies
et de prendre conscience de sa fragilité,

Le temps est venu perturber l'organisation
prévue dans la cour du château de Maillot afin
d'être au plus près de la nature, dans un cadre
qui se prêtait à merveille à la circonstance.
C'est donc à l’église de Levier que nous nous
sommes repliés

fragilité en partie engendrée par notre façon d’y
vivre.
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Par Marie-Madeleine Vuillaume

Le “Tout est lié”.
Ce qui a été le déclencheur pour moi, c’est
Laudato si’, en 2015 ! La notion d’écologie
intégrale, le « Tout est lié » du pape François.
Je ne m’engage pas à Église Verte parce que
l’écologie est à la mode, pour faire du green
washing, ou pour faire des économies, mais
parce que mon rapport à la création est
étroitement lié à ma foi au Christ ressuscité. Le
collectif, l’économique, le politique doivent se
mobiliser mais ce qui est premier, c’est la
conversion individuelle : réorienter mes désirs
vers ce qui est essentiel, ce qui épanouissement
pour moi et pour les autres, retrouver le sens du
sacré dans la nature, don de Dieu. François
d’Assise parlait déjà de fraternité cosmique,
d’être jardinier de la terre, dans le respect, la
gratitude et l’émerveillement.
Nous voyons que la science ne convertit
personne, alors, nous avons choisi la culture.

Une pièce de théâtre qui mériterait le label
Église verte.
C’est pourquoi la paroisse de Mouthe, avec tous
les délégués Église Verte, a fait venir une pièce
de théâtre à Labergement en juillet :

« Au commencement, 
le vert était dans la pomme ».

Le travail et la présence de deux comédiens,
appuyés par des images suggestives et un décor
surprenant construit instantanément avec des
cagettes, nous a plongés dans notre histoire
humaine avec toutes ses contradictions. Avec en
toile de fond le texte de la Genèse, et beaucoup
d’humour, ils nous ont amenés à réfléchir sur nos
comportements et surtout à ne pas nous laisser
gagner par la fatalité. Nous avons le pouvoir de
transformer le monde, de ne pas se laisser
paralyser par la peur.

Paroisse de Mouthe-Lac et Mont d’Or

Comme chrétien, nous sommes co-créateurs.
Nous devons nous rappeler que la nature est
habitée par une présence spirituelle, nous
devons pratiquer une sobriété heureuse,
transformer les menaces en promesses, les
limites en espérance, la mort en résurrection.
Vous qui nous lisez, vous êtes certainement
engagés dans de nombreux écogestes, dans des
collectifs qui agissent, il est important de créer
des liens, de se nourrir des richesses des autres,
de prendre du temps ensemble, de donner du
sens à ce que nous faisons car rien n’est simple,
alors le mouvement Église Verte peut nous
soutenir .

Photo du site association culturelle Saint Jean
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Doyenné Vallée du DoubsDoyenné Vallée du Doubs

Par Mireille Quanquin et Karine Philippeaux

Des projets suite à l’éco-diagnostic.
L’éco-diagnostic d’Église Verte a été proposé à
l’Équipe de Coordination Pastorale en septembre.
Suite à cela différents projets ont été retenus :
une veillée pour la création en septembre-octobre
2025, une marche paroissiale sur le thème de
l’écologie tous les deux ans, un jardin fleuri et un
parcours éco-spirituel à la cure de Grandfontaine.
Une première réunion rassemblant quelques
personnes a eu lieu en novembre. Des jeunes de
la paroisse y ont participé. D’autres petits projets
seront réalisés comme l’aménagement du coin
cuisine de la cure pour améliorer l’accueil et la
convivialité, ou encore le soutien au covoiturage
et aux modes de déplacement doux.

Écho du projet jardin fleuri et contemplatif.
Le projet de jardin fleuri « Laudato si’ » est en
germination. Nous avons l’accord pour utiliser
une partie du jardin de la cure. L’équipe a besoin
de s’étoffer pour avancer sur les plans et
l’organisation de cette action. L’hiver va nous
aider à mettre en œuvre ce jardin et à préparer le
terrain pour bientôt admirer les premières
pousses et permettre le fleurissement de nos
églises.

Parcours contemplatif.
Nous avons également l’idée de faire un parcours
à travers ce jardin, en y insérant des phrases du
pape François, tirés de l’encyclique Laudato si’.
Ce jardin deviendrait un parcours de
contemplation éco-spirituel. Proposition qui
pourra inspirer les groupes de catéchèse ou de
paroissiens de passage. Alors à nos pelles et
pioches !

JANVIER 2025 - LA FEUILLE DE CHOU N°2

Paroisse Notre Dame du Mont
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Jardin avant la mise en œuvre
suite dans le prochain numéro
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Écho de l’atelier « Raccommodage y’a pas
d’âge ».
On ne peut pas dire que l’atelier Raccommodage
se ressemble d’une séance à l’autre.
Très souvent, l’équipe est différente en fonction
de la disponibilité des uns et des autres. L’arrivée
de nouvelles personnes à chaque séance
apporte ouverture et créativité.
Pour des raisons écologiques et techniques nous
avons dû changer de lieu pour l’atelier. Ce fut
l’occasion de constater que la visibilité était très
importante pour rester en contact avec la vie de
la paroisse et la vie du village. 

Suite à nos rencontres une idée nouvelle a
germé.
Nous proposons à tous ceux qui le souhaitent, de
nous apporter leur raccommodage. Et grâce aux
couturières, expérimentées ou novices, les
vêtements troués, décousus, ou aux fermetures
déraillées pourront retrouver bonne allure. Il y a
toujours une solution, au pire en transformant un
vieux pantalon de gym en sac de sport, une
tunique à manche longue en manche courte. Une
proposition qui peut intéresser les parents du
caté.

Ce qui ne change pas c’est la pause prière.
Ce petit temps proposé à tous en nous appuyant
sur des textes de Laudato si’ ou Laudate Deum.
Pour ce mois-ci nous avons choisi la prière pour
la COP 29. Ce temps redonne du sens et ancre
notre démarche dans l’écologie intégrale.
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Doyenné Banlieue - Val de l’OgnonDoyenné Banlieue - Val de l’Ognon

Paroisse du Pays de Franois

Par Alain Tollu

Réflexions sur la création : une lecture de
Laudate Deum.
Alors que le mois de septembre pointe à
l'horizon, du 1er septembre au 4 octobre s’ouvre
le Temps pour la Création, ce mois initié par
notre Pape François où nous sommes invités à
réfléchir, à nous émerveiller sur la beauté du
monde.
Ce moment est particulièrement propice pour se
remémorer nos soirées de lecture partagée de
«Laudate Deum», qui ont rythmé notre carême
cette année. 
Ces cinq vendredis passés ensemble ont été des
moments précieux d'échange et de réflexion avec
comme fil conducteur le chant du Psaume de la
création que nous chantions de séance en
séance.
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Nous étions entre vingt et trente à faire chaque
semaine, une petite pause dans notre quotidien.
Ces temps de partage nous ont permis de vivre
des soirées très enrichissantes et de semer des
graines d’espérance qui ne demandent qu’à
germer.
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Messe de clôture du mois de la création à
Franois.
Dimanche 22 septembre, les paroissiens sont
venus nombreux pour assister à la messe de
clôture du mois de la création à l'église de
Franois. Le groupe Église Verte du Pays de
Franois a pris en charge la préparation de la
messe dominicale avec la participation de
parents, enfants et professeurs du collège
François Cartannaz, dont c’est aussi la messe de
rentrée.
« Mon Dieu, Tu es grand, Tu es Beau, Dieu
vivant, Dieu très haut, Dieu présent en toute
Création »
Lectures, prières et homélie ont été adaptées au
thème de l’écologie. Au moment de l’offertoire,
des enfants de Cartannaz ont apporté en
procession les offrandes : en plus du pain et du
vin, il y avait une corbeille de fruits et légumes,
ainsi qu’un bouquet de fleurs, cadeaux de la
Nature. Un enfant portait encore un globe
terrestre pour symboliser que la crise climatique
concerne le monde entier, notre «maison
commune ». À la sortie de la cérémonie un temps
convivial a permis à ceux qui le souhaitaient de
prolonger un peu les échanges autour du verre
de l’amitié.

 

l'Institution François Cartannaz, dont c’est la
messe de rentrée. Le mois de septembre, et
jusqu’au 4 octobre, fête de saint François
d’Assise, est un « temps pour la création », voulu
par notre pape François. Temps pour demander
pardon pour nos fautes à l’égard de la création,
mais aussi temps de louange pour tous les
gestes favorables réalisés dans le monde entier
pour rendre plus beau, et plus juste, le vivre-
ensemble dans notre maison commune.
Les deux premières lectures nous parlent, déjà à
d’époques lointaines, d’un monde difficile, avec
bien des injustices, mais saint Paul encourage
ses auditeurs à garder malgré tout l’espérance.
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Mot d’accueil de cette célébration
Bonjour à tous, aujourd’hui la célébration est
animée par l’équipe Église Verte du secteur, et
par   des  enfants,   parents   et  enseignants   de 
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Centre diocésainCentre diocésain

Par Hélène Hypolite

Le jardin participatif de la cour Callo prend
forme.
Les derniers mois ont vu se développer
lentement mais sûrement le nouveau petit jardin
participatif installé dans une des cours intérieures
du Centre diocésain, la cour Callo.
Il avait été décidé de consacrer une plate-bande
aux aromates et une autre aux plantes
d’ornement. En avril, un appel au dons de plantes
a été lancé à tous, salariés ou bénévoles du
Centre diocésain. Ceci nous a permis de recueillir
une belle diversité de variétés, toutes désormais
mises en terre. Bonne surprise, tout a bien repris,
sans aucun autre arrosage que celui du ciel. Il
faut dire que le début de l'été a été très pluvieux.
Par ailleurs nous avons étalé cinq mètres cubes
de broyat de bois sur nos plates-bandes,
généreusement fournis par l’entreprise qui
s’occupe des espaces verts du Centre diocésain.
Ce broyat (qui commençait à se composter, et
était, de ce fait, plein de vers rouges épigé), a
attiré des merles et des rouges-queues dans la
cour, bien contents de pouvoir gratter pour
chercher leur pitance.

A plusieurs reprises cet automne, un groupe
de personnes accompagnées par la pastorale
des migrants est venu nous aider avec plaisir
et efficacité à désherber et planter. 
Ces personnes, des femmes principalement, ont
trouvé là une occupation gratifiante qui les sort
de leurs soucis et leur donne sans doute le
sentiment d’être utile. Après chaque chantier,
nous avons partagé le repas ensemble et nous
apprenons tout doucement à nous connaître. En
dehors de cette aide, l’équipe est assez restreinte
et l’on voit que le projet peine à mobiliser.
Toutefois les retours et commentaire sont
positifs. Cela nous encourage à persévérer, de
même que la promesse du jardin qui s’étoffe
doucement.

Comment avancer autour du compostage ?
Dans les prochains mois, il nous faudra
renouveler l’éco-diagnostic du Centre diocésain.
Il nous tient à cœur également d’arriver à réunir
autour d’une table les différents acteurs qui
pourraient se mobiliser autour de la question du
compostage qui reste en suspens faute de
coordination pour le moment.
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Foyer Saint AnneFoyer Saint Anne

Par Grégoire de Fozières, directeur du Foyer
Sainte Anne

Église verte pousse doucement chez nous.
Le Foyer Sainte Anne a mis en place un outil en
ligne de pilotage, permis par le Cèdre et
accompagné par des professionnels de ce
groupement d'achats. Cet outil permet d'avoir
une meilleure lecture et analyse dans le temps
des consommations énergétiques. Un bénévole a
été nommé pour prendre en main cet outil et a
été chargé d'assurer le suivi, l'analyse et le
pilotage en vue de la diminution de la
consommation de gaz et d'électricité.
Et voici des courges qui ont poussé dans le
potager du foyer. 
Église verte pousse doucement chez nous.

Doyenné de BesançonDoyenné de Besançon

Paroisse St François d’Assise
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L’église St François d’Assise va être détruite 
pour une nouvelle construction

Par Evelyne Berthod

Abattement puis espoir.
Au mois de juillet 2023 une poutre maitresse du
toit de l’église St François d’Assise s’effondre.
Très vite les paroissiens s’organisent pour vivre
leur foi dans les paroisses limitrophes. Le
diocèse fait procéder à différentes expertises
permettant de statuer sur le devenir du bâtiment.
. 
Quelques semaines plus tard, la décision est
prise ; une nouvelle église sera reconstruite sur le
site du bâtiment existant qui sera démoli, (une
réhabilitation aurait généré des dépenses
beaucoup trop importantes pour un résultat
moins performant).

Dès lors, les paroissiens se mobilisent et
rejoignent les cinq groupes de travail mis en
place pour définir les besoins en prenant en
compte les différents aspects du projet :
liturgique, architectural, économique, écologique,
insertion dans le quartier…
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“...Que ta grâce nous transforme, Pour que nous puissions
faire fructifier les semences de l’Évangile, qui feront grandir

l’humanité et la création tout entière, dans l’attente confiante
des cieux nouveaux et de la terre nouvelle, ...”

 Tirée de la prière officielle pour le Jubilé et l’année Sainte 2025 

Un appel à projet d’architectes lancé jusqu’au
mois d’avril 2025.
Sur la base des informations réunies, un cahier
des charges est établi. L’appel à consultation des
architectes a été ouvert pour se terminer en avril
2025.

Le lancement des travaux (déconstruction et
reconstruction dans la foulée) interviendra
courant 2026 après validation du permis de
construire. La durée estimée des travaux est de
12 à 18 mois
Nous pouvons espérer l'inauguration de notre
nouvelle église à l'été 2027.

Une dimension écologique souhaitée par le
plus grand nombre.
La dimension écologique est primordiale dans ce
projet et tous les acteurs associés à sa
réalisation en ont le souci, que ce soit au niveau
de la construction du bâtiment proprement dit, de
l’aménagement des espaces attenants et surtout
des initiatives qui permettront de la rendre
présente et de la faire vivre. Les paroles du Papa
François dans son encyclique Laudato si’ seront
là pour guider les réflexions et éclairer les choix
des personnes qui auront à prendre les
décisions.

Jamais, pour les paroissiens de la Communauté
Saint François d’Assise, le mot ESPÉRANCE n’a
été aussi lumineux. 
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Temps pour la création 2025
En 2025, la communauté franciscaine fête les
800 ans du Cantique des Créatures. Les
Frères des Buis nous ont proposé d’en faire
le thème du Temps pour la Création, afin que
résonne dans tous le diocèse ce beau
cantique. Chaque paroisse Église verte est
vivement invitée à s’associer à ce projet de la
façon qui lui plaira. Pour y réfléchir ensemble,
et mettre en commun nos idées, vous êtes
tous conviés à une rencontre avec la
communauté franciscaine le mardi 28 janvier
de 19h à 21h au Centre diocésain. 

Service diocésain de l’écologie intégrale 18 rue Mégevand 25000 Besançon 
06 71 70 27 67            service-ecologie@diocese-besancon.fr

Besoin d’aide ?
Vous pouvez nous solliciter pour

un accompagnement dans vos
démarches 
l’animation de temps collectifs (film,
débat, prière, groupe de lecture, atelier
Fresque du climat … 
la mise à disposition de ressources et
d’outils (jeux, guides, formations, livres,
expositions, écocups…)

Informations....
Rappel : Conférence d’Isabelle Morel

Le CCFD, le Service diocésain de l’écologie
intégrale, l’Observatoire sociétal diocésain et
le Secours Catholique, vous convient à la
conférence d'Isabelle Morel "Création,
écologie et responsabilité chrétienne”. La
crise écologique actuelle a-t-elle un lien avec
l'interprétation de certains messages
bibliques par les chrétiens ? Tel est le point
de départ de cette conférence qui aura lieu le
jeudi 16 janvier 2025 au Foyer Saint Anne.
Isabelle nous montrera notamment que la
lecture du premier chapitre de la Genèse a
façonné notre vision de la relation homme-
nature et notre perception de Dieu.
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10 ans de l’encyclique Laudato Si’
Parue le 24 mai 2015, elle aura fait
progresser les sujets écologiques dans
l’église catholique et dans le monde chrétien
en général. Cet anniversaire peut colorer
votre prochain projet Église verte afin de
rappeler toute l’actualité de ce texte :
conférence (que s’est-il passé depuis 10 ans
dans l’Église catholique, à l’échelle de votre
choix : dans votre communauté, en France,
dans le monde…),  vente du texte à la sortie
de la messe pour ceux qui ne l‘auraient pas
lu, table ronde de regards croisés
œcuméniques sur l’encyclique, groupes de
lecture, formations, article dans la revue
paroissiale, … A cette 
occasion, vous
pouvez également
emprunter l’expo
Laudato Si’ de Yann
Arthus-Bertrand
(disponible sur
demande auprès du
Service écologie
intégrale). 
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Il est encore temps de participer aux

deux dernières visio-conférences du

centre Hélène et Jean Bastaire
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